

近大・森本教授の
痛み

痛み入門講座

◆ 26 ◆



もりもと・まさひろ 平成元年、大阪
医科大学大学院（麻酔科学専攻）修了。
同大講師を経て、8年に近畿大学医学部
麻酔科講師。22年から現職。医学博士。
日本ペインクリニック学会理事。

「メタボリックシンдро
ーム」が世間の話題となっ
て久しい。このいわゆる
「メタボ」とは、「内臓脂
肪蓄積とインスリン抵抗性

を基本病態として、脂質代
謝異常、高血圧、耐糖能異
常が一個人に集積している
状態」である。このため、
メタボの中心となるのは肥
満なのである。

・身長 \times の2乗)がある。
この指数が25以上ならば肥
満と判定される。米国の調
査では肥満人口は急増して
億人!)。

肥満と痛み



イラスト 松本好永

(ウエストが男性85cm、女性90cm以上が目安)が問題
である。なお、一般的な肥
満の指標として、体质指数
BMI(Body Mass Index)

腰、股、膝…・メタボは大敵

どが厄介だ。さらには、命
の回数券とも呼ばれる「テ
ロメア」(染色体の末端に
存在するDNAの損傷を防
いでいる構造物)が肥満に
よって短くなってしまうこ
とも確認されている。

さて、肥満と痛みの関係
性である。結論から言って
しまうと、肥満は痛みにつ
つて大敵だ。肥満はさまざ
まな痛みを作り出し、さら
に増悪させる。たとえば、

股関節や膝関節の痛みも
しかりである。これらの関
節は「荷重関節」とも呼ば
れる、常に体重という大きな
荷重に耐えているのであ
る。「変形性膝関節症」で
の膝の痛みは、体重に耐え
かねてすり減った軟骨が悲
鳴をあげているのだ、と考
えていただきたいたい。

（近畿大学医学部麻酔科
教授 森本昌宏）

第1、3土曜日に
掲載します。

大阪

地域ニュース

s I n d e x 体重

ある疫学調査によれば、BMIが30以上の人には、BMI 25未満のグループとの比較で「腰痛」の発症率が2倍になるという。若年者は、腰の椎間板が自身の重みに耐えかねてパンクし、また状態（「ロコモティビションドローム」）の原因となる椎間板ヘルニアを発症する。加齢変化が加われば変形性脊椎症、神経症状を伴う場合には脊柱管狭窄症、股関節や膝関節の痛みもしかりである。これらの関節は「荷重関節」とも呼ばれる、常に体重という大きな荷重に耐えているのである。周囲に「メタボ君」呼ばわりされて憤慨しているあなた、まずは瘦せましょう。ただ腰や股関節、膝関節に痛みを自覚されている方が、ダイエットのためと歩き回るのはいけません。カロリー制限以外に手立てはありませんので、悪しからず。

となる人の実に70%以上が肥満の患者さん、さらに肥満がある場合には、この人

の痛みは移動機能が低下し、工膝関節の耐用年数も低下する。なお、これらの関節

MRIが30以上の人には、BMI 25未満のグループとの比較で「腰痛」の発症率が2倍になるという。若年者は、腰の椎間板が自身の重みに耐えかねてパンクし、また状態（「ロコモティビションドローム」）の原因となる椎間板ヘルニアを発症する。加齢変化が加われば変形性脊椎症、神経症状を伴う場合には脊柱管狭窄症、股関節や膝関節の痛みもしかりである。これらの関節は「荷重関節」とも呼ばれる、常に体重という大きな荷重に耐えているのである。周囲に「メタボ君」呼ばわりされて憤慨しているあなた、まずは瘦せましょう。ただ腰や股関節、膝関節に痛みを自覚されている方が、ダイエットのためと歩き回るのはいけません。カロリー制限以外に手立てはありませんので、悪しからず。